

**Zeitschrift:** PS info : nouvelles de Pro Senectute Suisse

**Herausgeber:** Pro Senectute Suisse

**Band:** - (2007)

**Heft:** 1: 90 ans et pleine d'entrain

**Vorwort:** Editorial : changement de perspectives

**Autor:** Schärer, Werner

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Editorial

## Changement de perspectives



Les anniversaires sont une bonne occasion de jeter un coup d'œil rétrospectif sur le passé mais surtout aussi de regarder vers le futur et de se réjouir de ce qui est à venir. Pro Senectute fête ses 90 ans en 2007. C'est un bel âge et l'organisation peut aussi se souvenir d'une histoire mouvementée. Durant les neuf décennies de son existence elle a dû souvent faire preuve d'ouverture et de flexibilité et parfois même changer son cap.

Ceci s'applique également à ma situation, j'ai pris mes fonctions en tant que nouveau directeur de Pro Senectute

Suisse début janvier. Dans mon activité précédente, je me suis engagé au niveau fédéral pour la préservation des forêts suisses alors qu'à présent les personnes âgées et leurs besoins sont au centre de mon travail.

Si l'on regarde l'évolution démographique de notre population, on se rend compte que ce changement de perspectives a déjà commencé. En effet, les parcours de vie et les attentes de la nouvelle génération de personnes qui vont prendre leur retraite sont très différents de ceux de leurs aînés. De nouveaux défis se posent – en particulier aussi pour notre organisation. Nous devons donc régulièrement nous demander si les théories que nous utilisons et nos prestations de service sont encore actuelles ou si nous devons les remettre en question à

la lumière des nouvelles connaissances.

Je souhaite à Pro Senectute que nous puissions nous atteler ensemble, et avec élan, au travail des dix prochaines années jusqu'au 100<sup>e</sup> jubilé. La direction de Pro Senectute Suisse est motivée pour accomplir d'anciennes et de nouvelles tâches avec les organisations de Pro Senectute – et il y a beaucoup à faire. Mes premières impressions me donnent également la conviction que tous les collaborateurs et collaboratrices sont prêts relever des défis.

Werner Schärer  
Directeur de Pro Senectute Suisse

## THÈME

# La nécessité d'agir

L'histoire de la fondation de Pro Senectute est étroitement liée à la lutte qui a permis d'assurer la sécurité matérielle des personnes âgées. Durant 90 ans, la fondation a oeuvré de diverses manières pour le bien-être, la dignité et les droits des personnes âgées.

**Kurt Seifert** – responsable de la politique sociale et de la santé, Pro Senectute Suisse

Alors que les pères de la fondation se rencontraient en automne 1917, la Première Guerre mondiale faisait rage en Europe. La révolution éclatait en Russie. En Suisse, les personnes devaient faire face à une énorme hausse du renchérissement. L'appauvrissement d'une autre partie de la population menaçait notre pays, dont notamment un grand nombre de personnes âgées en incapacité de travail. Les tensions sociales

étaient si fortes qu'elles ont provoqué une grève générale à la fin de la guerre.

La grève entamée par les ouvriers et ouvrières est réprimée quelques jours après avec l'engagement massif de l'armée – au vu de cet événement qui a bouleversé toute la Suisse, il eut été difficile de passer outre les revendications des grévistes, parmi lesquelles l'introduction d'une assurance vieillesse et invalidité obligatoire permettant d'assurer un revenu minimum aux personnes en incapacités de travailler.

### AVS – Symbole de la solidarité

Seule une large alliance communautaire pouvait permettre de poser les bases légales d'une assurance vieillesse. Les forces nécessaires à cet effet ne se retrouvaient pas toutes au sein de la fondation suisse « Pour la vieillesse » : il y avait des rencontres entre des proches de la

bourgeoisie socialement engagés et des représentants de la classe ouvrière, prêts au dialogue. Les membres de la fondation se sont engagés avec succès pour ancrer l'assurance vieillesse et invalidité (AVS) dans la Constitution fédérale.

La transposition de l'article constitutionnel, adopté en 1925, en une loi n'était pas encore gagnée d'avance. En décembre 1931, le peuple dit clairement non au premier projet de loi fédérale sur l'assurance vieillesse et survivants. C'est uniquement les expériences de la Seconde Guerre mondiale qui ont posé les bases d'un consensus politique, dont l'AVS en est encore le symbole : une assurance de toute la population et non uniquement de certains groupes professionnels. Elle contribue à un équilibre social, parce que celles et ceux qui gagnent beaucoup, contribuent pour celles et ceux qui ne disposent que d'un faible revenu.